

LOS RÍOS DE GUIPÚZCOA



En los artículos que *El Imparcial* ha publicado recientemente acerca de los canales de riego en España dedica á Guipúzcoa las siguientes líneas:

«En esta provincia, de terreno sumamente quebrado y clima húmedo, no existen los aprovechamientos de aguas para regadío, por no ser necesarios. En cambio, en pocas regiones de la Península se habrá llevado la utilización de las aguas públicas en mayor escala que en ésta para la creación de fuerza motriz con destino á usos industriales.

»La iniciativa particular ha desarrollado en estos últimos años gran actividad en la implantación de saltos hidráulicos, dando así gran impulso al fomento de los intereses materiales, merced á la aplicación de la electricidad en los trasportes de fuerza.

»La administración pública podría prestar un gran servicio á esta importantísima riqueza creada, mejorando las condiciones de los ríos en las épocas de estiaje. El estudio de algunos almacenamientos de agua en las regiones superiores de las cuencas, y su gobierno por sindicatos de los industriales interesados en cada uno de los ríos Deva, Urola, Oria y Urumea, sería de gran interés para Guipúzcoa».

Una observación tenemos que hacer á las palabras de *El Imparcial*.

Dice el colega que «en pocas regiones de la Península se habrá llevado la utilización de las aguas públicas en mayor escala que en Guipúzcoa», y debemos consignar que en pocas regiones, no: en ninguna, no sólo de España, sino de Suiza; pues no hay en aquella nación una extensión de terreno que abarque lo que abarca Guipúzcoa, que cuente con la fuerza hidráulica que se va aprovechando en esta provincia.

Hoy en día llega esa fuerza á 10.000 caballos efectivos, y se empiezan á aprovechar ahora ríos, el Leizarán, el Urumea y otros, sin perjuicio de empezar también á aprovecharse los afluentes de los afluentes.

